



# La Lettre

de SOS homophobie

N°43  
Juillet/Août  
2002

Lettre d'information destinée exclusivement aux membres de SOS homophobie

## A la Une...

Après 5 années à la présidence de SOS homophobie, je n'ai pas souhaité me représenter afin de permettre à l'association de se renouveler et pour souffler un peu. Ce fut pour moi une formidable expérience riche de multiples échanges et de nombreux succès. J'espère avoir contribué à faire entrer notre association dans la cour de celles qui comptent et compteront longtemps dans la lutte contre l'homophobie. De par mes convictions, je reste membre, engagée et partie prenante des combats à mener par SOS homophobie.

Je vous remercie tous pour les superbes cadeaux offerts lors de l'assemblée générale du 3 juillet, l'ambiance chaleureuse, le titre de Présidente d'honneur m'a beaucoup touchée, quant à l'appareil photos, vraiment vous n'auriez pas dû vous ne savez pas de quoi je peux être capable avec un tel outil entre les mains ... !

Je nous souhaite beaucoup de courage et de détermination pour les années à venir.

Christine Le Doaré

## COMMUNIQUES DE PRESSE DE SOS HOMOPHOBIE

Le 4 juillet 2002

### « Election des instances représentatives »

L'assemblée générale ordinaire de SOS homophobie réunie le 03 juillet 2002 a élu ses instances représentatives.

Après cinq années de présidence, Christine Le Doaré n'a pas souhaité, cette année, se représenter. Elle reste toutefois partie prenante des combats à mener par SOS homophobie. Reconnaisante de l'ampleur de son action, l'assemblée générale l'a nommée Présidente d'honneur de l'association.

L'assemblée générale remercie également les membres du Conseil d'administration sortants dont Christophe Provot, Trésorier et Marianne Thiéry, Trésorière - adjointe.

Le conseil d'administration nouvellement élu est composé de 12 membres particulièrement investis dans le fonctionnement de l'association.

Forment le nouveau Bureau :

- Ronan Rosec, Président
- Laure Lagardère, Vice-Présidente
- Laurent Ortunio, Secrétaire Général
- Damien Veies, Trésorier
- Cyril Clisson, Trésorier-adjoint

L'assemblée générale se félicite de ces désignations et de l'inscription de l'action de SOS homophobie dans la continuité pour la reconnaissance des droits des homosexuels et des lesbiennes. Pour SOS homophobie, Le président, Ronan Rosec

\*\*\*\*\*

Paris, le 26 juin 2002

### « Valeurs actuelles tire à vue sur le Maire de Paris, Bertrand Delanoë ! »

Plus aucun doute, *Valeurs actuelles* exècre le Maire de Paris !

Ce n'est plus du dénigrement, c'est de l'acharnement !

Cette fois, l'hebdomadaire couvre la campagne estivale lancée par la Mairie de Paris contre le sida et les MST et profite de l'occasion pour accuser Bertrand Delanoë de communautarisme en titrant son article « La campagne très « gay » de Delanoë ».

C'est totalement infondé car à l'inverse de ce que prétend cette calomnieuse désinformation, les visuels « Paris – préservatifs » font partie d'une vaste campagne de prévention étalée sur l'année, ceux-ci ciblent les parisiens, les jeunes, les vacanciers et les touristes. Les précédents ont touché d'autres publics et les futurs concerneront encore d'autres catégories de population.

A l'approche de l'été, une telle campagne d'information et de prévention est indispensable et les associations, institutions et professionnels de la santé la plébiscitent. En effet, elle a de fortes chances d'atteindre les cibles concernées car elle allie esthétique et humour, déclinant pour chaque arrondissement de Paris, un symbole culturel universellement connu, revêtu d'un préservatif. C'est Paris tout entier qui lutte contre la contamination !

En réalité, un seul des visuels est associé aux « gays », celui du quartier du Marais dans le 4<sup>ème</sup> arrondissement, il représente un drapeau arc-en-ciel.

La rédaction de Valeurs Actuelles pourrait-elle nous expliquer en quoi le Parc des Princes, la Place Vendôme ou les lampions chinois de la Place d'Italie seraient des symboles « gays » ?

La rédaction de Valeurs Actuelles ne serait-elle pas tout bonnement aveuglée par cette bonne vieille homophobie ? Au point d'ailleurs de patauger dans la désinformation et de nous raconter que « l'essentiel de la communauté homo parisienne vit dans le Marais » !

La Ville de Paris et son Maire luttent avec talent contre le sida et les MST. C'est un enjeu de santé publique et sûrement une valeur actuelle. Mais *Valeurs actuelles* n'en a cure et préfère tirer à vue ! Pitoyable.

Pour SOS homophobie, la présidente, Christine Le Doaré

\*\*\*\*\*

Paris, le 16 juin 2002

### « Mise en œuvre immédiate des engagements de Monsieur Chirac »

La droite remporte une large majorité à l'Assemblée Nationale. Cumulant la présidence de la République, le Sénat et une large majorité à l'Assemblée, elle concentre désormais tous les pouvoirs. C'est avec beaucoup de circonspection que nous retrouvons aux affaires, des responsables politiques qui, en 1999, dans l'hémicycle ou dans la rue, arboraient des tee-shirts anti-pacs et proféraient des injures homophobes.

Depuis, dans le cadre de l'enquête pré-électorale réalisée en mai 2002, par SOS homophobie, Monsieur Chirac dans une réponse précise et détaillée s'était déclaré :

- révolté par l'homophobie,
- favorable à la lutte contre l'homophobie et décidé à la financer,
- favorable au PaCS et désireux de le maintenir, sans toutefois l'avoir défendu,
- favorable à une évolution du PaCS sur le point du régime des biens
- favorable à la mise en œuvre d'actions de prévention contre l'homophobie :
  - o Campagnes d'affichage public,
  - o Formation des personnels administratifs
  - o Formation des enseignants, interventions dans les établissements scolaires, révision des programmes et manuels scolaires.
  - o Stricte application des textes contre les discriminations
- **favorable à la pénalisation de l'homophobie**
- soucieux de faciliter les démarches des personnes transsexuelles

Le Président de la République a souhaité disposer d'une large majorité pour pouvoir mener à bien ses engagements.

Nous attirons donc l'attention du nouveau gouvernement sur les prises de position du chef de l'état, relatives à la lutte contre l'homophobie.

Monsieur Chirac avait déclaré en 1995 : «Les promesses n'engagent que ceux qui y croient», nous veillerons à ce que qu'il n'en soit rien.

Les premières mesures devront être prises rapidement.

Pour SOS homophobie, la présidente, Christine Le Doaré

\*\*\*\*\*

Paris, le 17 juin 2002

### Parution du Rapport annuel 2002 sur l'homophobie

Le 6<sup>ème</sup> Rapport Annuel de SOS homophobie vient de paraître.

Il sera adressé à la presse lundi 17 juin et rapidement disponible dans quelques librairies dont « *Les mots à la bouche* », « *Pause Lecture* » et quelques FNAC.

Vous pouvez également vous le procurer au Centre Gay et Lesbien de Paris,

3 rue Keller dans le 11<sup>ème</sup> ou le commander à l'association  
via son adresse Internet [www.sos-homophobie.org](http://www.sos-homophobie.org)

## EDITORIAL rapport annuel 2002

### « Rien n'est jamais définitivement acquis, restons mobilisés ! »

Les homosexuels, lesbiennes et transsexuels subissent toujours des discriminations et violences homophobes. L'égalité des droits entre homosexuels et hétérosexuels n'est toujours pas réalisée. Cette année encore, notre rapport annuel en atteste. SOS homophobie reste donc mobilisée.

Pourtant, d'année en année, nous notons que les violences homophobes sont de moins en moins fréquentes, que le contexte socioculturel nous est de plus en plus favorable, que les responsables politiques nous prennent volontiers plus au sérieux et que nous enregistrons des avancées significatives.

Les associations de défense des droits des homosexuels et des lesbiennes ont notamment obtenu du gouvernement de la gauche plurielle, la dépénalisation de l'homosexualité, le PaCS, le concubinage homosexuel, l'interdiction de toute incitation à la haine homophobe dans les programmes audiovisuels, une loi contre les discriminations dans le travail, la formation et l'accès au logement et, la reconnaissance du statut de victime du nazisme aux déportés homosexuels.

Au regard du vide juridique dans lequel nous étions préalablement plongés, c'est encourageant, mais toujours insuffisant. Nous devons consolider nos droits acquis et convaincre nos interlocuteurs de prendre les mesures nécessaires telles l'amélioration du PaCS, le statut des familles homoparentales, l'adoption par les homosexuels, la prévention mais aussi la pénalisation de l'homophobie ...

Si je mesure avec optimisme le chemin parcouru, si j'ai toujours lutté sûre de la légitimité de nos revendications et confiante dans l'avenir, l'histoire, notre mémoire collective et la situation d'homosexuels à l'étranger, m'ont empêchée d'oublier le silence, le mensonge et la peur sous lesquels nous fûmes enfouis pendant des siècles.

Dans le passé, encore aujourd'hui dans les pays non démocratiques, les sociétés ont tenté de nous effacer au mieux en niant notre existence, au pire en nous persécutant ou en nous assassinant.

Seule une démocratie progressiste peut garantir notre liberté et nos droits.

L'état de choc puis la mobilisation sans précédent provoqués par la présence du Front National au second tour de l'élection présidentielle 2002 démontrent brutalement à quel point il est vital, en toutes circonstances, de se souvenir et de rester vigilants.

Comme beaucoup, nous ne nous sommes pas assez méfiés, occupés à négocier âprement nos droits.

Nous n'avons pas compris à quel point le mécontentement et la frustration grandissaient, pas vu l'extrême droite se répandre dans la société, enfler, prodiguant ses démagogiques et catastrophiques solutions à qui voulaient bien les entendre.

En effet, l'extrême droite sait comment résoudre les problèmes économiques et sociaux de la France, sa stratégie a le mérite d'être connue : les immigrés, les juifs, les homosexuels, les communistes et les francs-maçons, mais aussi les femmes, les « sidaïques », les artistes et tous les démocrates, l'Europe enfin, sont responsables et doivent être neutralisés !

L'extrême droite nous hait tout particulièrement, nous les homosexuels, lesbiennes et transgenres.

Pensez-donc, tous ces invertis incontrôlables et tous ces ventres en moins, c'est le chaos suprême, la fin de la civilisation !

Imaginer l'avenir et les traitements qu'ils nous réserveraient me révolte ! Heureusement, au deuxième tour, un raz-de-marée républicain a repoussé magistralement la menace du fascisme.

Les militants associatifs sont souvent à l'initiative des progrès sociaux. Avec un temps d'avance, ils revendiquent ce que la majorité finit par reconnaître, tôt au tard, comme étant légitime.

En revanche, trop d'homosexuels et de lesbiennes pèchent par leur insouciance amnésique et par passivité. Ils profitent d'une liberté que leurs aînés ont chèrement arrachée, tant mieux, mais nous aimerions tant qu'ils soient plus solidaires et responsables, qu'ils manifestent plus d'enthousiasme à défendre, à nos côtés, leurs libertés et leur avenir.

Egalement trop d'hétérosexuels considèrent que nos luttes sont communautaires et oublient que lutter contre l'homophobie c'est œuvrer pour une société plus égale et plus libre, au bénéfice de tous ses membres. Nous aimerions qu'ils soient plus solidaires et responsables et s'engagent à nos côtés comme nous le sommes aux leurs. La pleine acceptation de l'homosexualité n'est pas le problème des seuls homosexuels.

RIEN N'EST JAMAIS DEFINITIVEMENT ACQUIS. N'est-ce pas ce qu'il faut retenir de plus remarquable dans l'année politique écoulée ?

Les minorités, tout particulièrement, sous peine d'être mises en danger, doivent veiller sans relâche au bon fonctionnement de la démocratie et des institutions. Restons engagés.

**Christine Le Doaré, Présidente de SOS homophobie**

## Groupe IMS

### Réunion du lundi 27 mai

**Présents** : Cyril, Damien, Eric, Erwan, Michel R., Noëlle, Patrick H.,

**Excusés** : Christine L.D., Flannan, Laurent B.

1. **Présentation de l'association** : la version définitive de cette partie ne pose pas de problèmes. Un schéma de l'association illustre le texte et sera utilisé si besoin par les intervenants.
2. **Idées reçues** : le texte présenté convient dans l'ensemble mais il faut compléter certaines réponses et répondre à l'objectif de cette partie à savoir : la définition de l'homophobie. *Le Rapport Annuel* et le *Que Sais-je* sur l'homophobie permettront d'achever.
3. **Histoires vécues** : les 6 histoires avaient été « validées » lors de la dernière réunion. On ne revient donc plus dessus. Cependant il semble essentiel de compléter cette partie en précisant les possibilités d'exploitation de ces histoires. Un questionnaire permettant de « faire réagir et réfléchir » les étudiants accompagnera donc cette partie.
4. **Le droit pour lutter contre l'homophobie** : le texte corrigé est définitif. Des transparents de certaines photos à caractère homophobes seront joints au module. Damien dispose de tous les documents et se charge de mettre en page le module. Les quelques corrections de cette réunion figureront dans la version achevée qui sera présentée lors de la prochaine réunion. Il semble donc que la réalisation touche à sa fin. Il reste ensuite à mettre en place la logistique en vue des interventions. Comme prévu le module sera intégré au dossier à destination de l'Education Nationale. Le dernier point concerne le devenir du groupe. Cyril suggère l'idée que le groupe IMS devienne le groupe chargé des interventions extérieures suite aux différents modules montés par SOS homophobie. Une proposition à creuser...

Damien

### Réunion Hôtel de ville

L'an dernier, l'adjointe au Maire de Paris, Marie-Pierre de la Gontrie, s'était engagée à recevoir les associations des homosexuels, lesbiennes, bi, transs, chaque année. Ce fut fait, le 12 juin, à la Mairie. Mme de La Gontrie nous a rappelé les différentes actions menées pendant l'année, ensuite, chaque assoc. a fait part de ses difficultés. Pour notre part, j'ai exprimé que nous étions étonnés par le temps que prenait la mise en œuvre des projets, en effet, les dernières élections nous ont démontré à quel point le temps nous est compté, les résultats doivent être rapides et probants et la Mairie de PARIS reste à l'avenir le seul soutien politique sur lequel nous pourrions compter. Ensuite, j'ai expliqué à quel point le « Grand Centre » était indispensable aux associations adhérentes du CGL. Puis nous avons abordé le projet de partenariat et c'est désormais public, le démarrage aura lieu à la rentrée.

**Christine L.D.**

## Commission Communication

### Réunion du lundi 3 juin

**Présents** : Alain, Bruno, Christine L.D., Cyril, Damien, Denis, Florent, Gérald, Laurent O.

1. **Etablissement Français du Sang** : Cyril reprend son courrier. Il envoie une nouvelle proposition par mail dès que possible.
2. **Affiche SOS homophobie** : nous étudions une nouvelle proposition. Le visuel fait preuve d'une grande qualité créative, toutefois il ne correspond pas totalement à l'objectif et à l'image que nous souhaitons véhiculer. Cyril reprend contact avec la personne nous ayant fait cette proposition pour lui faire part de nos commentaires et l'inviter à nous proposer une nouvelle affiche, si elle le souhaite. Le courrier pour les écoles d'art graphique étant validé (juste une ou deux corrections minimales) et il va partir au plus tôt. Côté sponsor, si nous n'avons toujours pas trouvé le financement de l'impression de l'affiche, Cyril a rencontré Collette Lacoste de chez Jean-Paul Gautier qui nous a remis quelques dons pour le (la) gagnant(e) du concours.
3. **Gay Pride** : voilà qui était le sujet principal de notre réunion. Sauf modification, la marche des fiertés partira de Montparnasse le samedi 29 juin 2002, direction Bastille (prenez de bonnes baskets !) Denis, qui a participé à la dernière réunion de l'inter LGBT participera également à celle du samedi 15 juin pour collecter un maximum d'info sur l'ordre de la marche. Par la suite, notre n° d'emplacement nous sera communiqué par courrier. Cyril, référant sécurité, participera à la réunion du mardi 25 juin consacrée au service d'ordre (ça promet !) Notre 1<sup>er</sup> vœu d'emplacement était d'être assez proche du cortège du CGL. Christine nous informe que le CGL va avoir un char de 13m sonorisé. Deux possibilités : soit nous faisons un partenariat avec le CGL et partageons

leur char (avec possibilité d'utiliser leurs moyens techniques pour lancer les slogans) soit nous modifions notre vœu d'emplacement afin de ne pas être trop abasourdi par la sono. Christine nous informera dès que possible de la réponse du CGL. Un point important : IL NOUS FAUT DES SLOGANS QUI PERCUTENT !!! Les idées ne fusent pas lors de la réunion. Christine, Cyril, Damien et Laurent vont y réfléchir mais tout le monde est invité à le faire et à proposer des slogans qui vont faire mouche. Quelques axes : les élections présidentielles, la montée du FN, les législatives (attendre les résultats), et les grands classiques : l'homophobie, la discrimination sous toutes ses formes, ... Un rendez vous de préparation du matériel est fixé le samedi 08 juin à 14h au CGL, toutes les bonnes volontés sont les bienvenue pour ce petit atelier de travaux manuels. Sont déjà prévus : Alain, Christine, Denis, Laurent, peut-être Cyril & Gérald. Cake et boissons diverses seront également de la partie (wouaou !!!) Côté visibilité lors de la marche, nous optons pour des ballons gonflés à l'hélium en dessous desquels sera accrochée un pancarte avec le logo de SOS h., des transfert – ils seront à votre disposition dans le placard d'écoute ATTENTION : merci de prévenir Cyril par téléphone ou par mail afin qu'il en édite suffisamment. Nous prévoyons également l'achat de sifflets, la réédition des cartes de visite et l'impression d'autocollants.

4. **Dossier éducation Nationale** : Il nous reste assez peu de temps, c'est donc un rapide tour de table sur ce sujet qui va clore la réunion. Le texte proposé par Gérald est très bien nourri en matière mais manque de structure clairement définie. Il reprend cela pour la prochaine fois. Laurent n'a pas été inspiré pour étoffer sa conclusion, idem : on revoit cela la prochaine fois. Bruno reprend le tableau qu'il nous avait proposé afin de verbaliser tout cela. Florent, n'a malheureusement pas eu le temps de s'atteler aux programmes de littérature, il nous promet son texte pour fin juillet. Cyril & Damien, qui travaille sur les programme des IUFM avancent , petit à petit ...

Cyril

\*\*\*\*\*

## BUREAU

### Réunion du lundi 6 juin

**Présents** : Christine, Cyril, Damien, Marianne, Ronan

**1.Point Rapport Annuel** : L'association pour le rayonnement de l'œuvre de M. Yves Saint Laurent nous a adressé le chèque correspondant aux frais d'impression du rapport.

L'imprimeur nous livrera mi-juin et Christophe se chargera de dispatcher les cartons de rapports à ceux qui en ont besoin (CLD, Noëlle, Cyril et Ronan). Les librairies seront approvisionnées par Noëlle au plus vite, les envois à la presse et aux politiques également.

**Point CA et Bureau** : Certains membres du CA et du bureau ayant souhaité ne pas se représenter, nous proposons une liste de noms pour les remplacer. Nous contacterons les personnes que nous avons pressenties avant la prochaine AG.

**Point sur les dossiers en cours** : On relance de nouveau la Mairie de Paris au sujet du partenariat. On attend la fin des élections législatives pour relancer la direction de la formation de la Police Nationale au sujet de l'autorisation qui doit être officiellement donnée à l'utilisation de notre dossier dans les écoles.

**Communication** : Cyril nous fait valider les nouvelles cartes de SOS homophobie avant d'en lancer l'édition. Il va également relancer les services publicité des journaux régionaux à qui nous avons demandé des devis, et prendre contact avec la LDH pour connaître le nom de l'agence de pub qui s'occupe de ses campagnes.

**Point IMS** : Damien nous raconte comment s'est déroulée sa première intervention dans un lycée professionnel à Argenteuil. Nous regrettons que personne n'ait pu l'accompagner et qu'il se soit retrouvé seul face à son auditoire. Sa prestation semble avoir été tout à fait satisfaisante. Il dresse un bref bilan des améliorations à apporter au support.

**Point Courrier** : Nous faisons un point sur le courrier reçu.

Ronan

### « Un appel de la Direction nationale de la formation de la police »

La commissaire qui m'avait reçue au sujet du dossier de formation destiné aux écoles de formation de la police, a laissé un message sur mon portable pour nous informer que si, sur le principe, il n'y avait aucune raison de revenir sur les engagements pris d'intégrer notre module au plan de formation, la note officielle de la Direction Nationale de la Police, n'était pas encore parue. Dans ces conditions, tout était gelé. Un petit effet du changement de gouvernement peut-être ?

Christine L.D.

**Commission Ecoute**  
**Réunion du lundi 10 juin**  
**Présents :**

**NON COMMUNIQUE**

Vous trouverez votre compte rendu dans la Lettre de rentrée.

\*\*\*\*\*

**Commission IMS**  
**Réunion du lundi 17 juin**

**Présents :** Christine L.D., Cyril, Damien, Erick , Erwann, Laurent, Michel R., Noëlle

1/ **Finalisation du module d'intervention.** Une confusion de classeur ne permet pas à Damien de nous présenter une version définitive du module. Il nous résume les transitions auxquelles il a pensé. Nous profitons de ce contre temps pour compléter et améliorer cette version. Après une introduction générale qui reviendra sur le contexte dans lequel s'inscrit ce module, on évoquera deux histoires avant de présenter le plan de l'intervention et l'association.

La partie « idées reçues » sera introduite par quelques lignes générales relatives aux différentes catégories d'appels reçus sur la ligne d'écoute et par une question simple : comment ça arrive ? A la fin de cette déconstruction des stéréotypes, il est essentiel de définir avec les élèves l'homophobie.

Les «histoires vécues » offrent dès lors la possibilité de confronter la théorie à la pratique. Chaque histoire est désormais complétée par 3 questions pour « faire réfléchir et réagir » les élèves.

Enfin, une courte articulation annonce que face à ces souffrances il existe des réponses juridiques. Afin de ne pas alourdir le module et parce que la conclusion de la partie droit appelle à l'action individuelle pour lutter contre l'homophobie, il n'y aura pas de conclusion générale.

2/ **Une fois le module entièrement rédigé et mis en page**, il restera aux membres à se l'approprier. Les réunions de la rentrée y seront consacrées.

**Damien.**

\*\*\*\*\*

**Réunion de BUREAU**  
**Réunion jeudi 20 juin**

**Présents :** Christine L.D, Cyril, Damien, Ronan

**Excusée :** Marianne

1. **Préparation AG :** Christine nous propose l'ordre du jour de la prochaine AG pour envoi des convocations. Nous faisons le point sur la liste que le bureau présentera aux élections du 3 juillet (CA et Bureau).

2. **Point Mairie de Paris :** Répondant à l'invitation annuelle lancée par les élus aux associations homos, Christine et moi-même sommes allés à l'Hôtel-de-Ville le 12 juin dernier. Les élus ont tout d'abord dressé un bilan de leurs actions, puis la parole a été donnée aux représentants des associations. Christine a regretté le fait que trop de temps soit perdu. Nous avons néanmoins appris que notre dossier devrait être adopté en septembre. Depuis, Christine a obtenu une confirmation d'un lancement du projet à la rentrée, par la chargée d'études travaillant sur ce dossier.

3. **La Marche :** Nous réglons les derniers détails d'organisation de la marche (RDV chez Laurent O. =, etc.).

4. **Rapport Annuel :** A l'issue de l'AG annuelle, nous boirons un verre pour célébrer la sortie du rapport.

Christine va écrire au commercial de l'imprimerie afin de négocier une remise, suite à quelques problèmes de mise en page constatés sur cette édition du rapport.

KTM a pris un stock de RA chez Christine, pour les premières livraisons de la Fnac. Les envois aux médias et aux politiques ont été effectués.

5. **Campagne de Presse :** Cyril contacte plusieurs agences de communication susceptibles de nous aider dans nos démarches.

6. **Point Courrier** : Nous faisons notre habituel point courrier.

**Ronan**

\*\*\*\*\*

## **Commission Communication**

### **Réunion du lundi 24 juin**

**Présents** : Alain, Christine L.D., Cyril, Damien, Denis, Erick, Florent, Laurent O.

**Excusés** : Bruno, Gérald

1. **Etablissement Français du Sang** : le courrier est validé (juste une ou deux corrections) Cyril se charge de l'envoyer.
2. **Affiche SOS homophobie** : nous étudions une nouvelle proposition. Le visuel, quoi que très esthétique, ne convient pas du tout à l'usage et au message que nous souhaitons véhiculer. Cette proposition est donc rejetée. Florent propose que nous reprenions le visuel de la couverture du Rapport Annuel 2002. En effet, cela semble une bonne idée : le visuel est parlant, frappant. Ne reste plus qu'à faire une proposition pour visualiser ce que ça donne ... Le courrier pour les écoles d'art graphique semble avoir donné quelques effets, Christine et Cyril ont été contactés par téléphone ou par mail pour avoir plus d'informations. Côté sponsor (pour le financement de l'impression) rien de nouveau. Cyril se charge de faire une relance et de contacter d'autres partenaires éventuels.
3. **Campagne d'affichage** : pas de nouvelles de Jacques qui devait faire quelques corrections sur ses visuels (le RA ayant pris pas mal de son temps, pas d'inquiétude) Cyril reprend contact par mail.
4. **Marche des fiertés** : tout le matériel est prêt, y compris les slogans (une dizaine, environ) chacun sait ce qu'il doit apporter. Tout est parfait. Il ne nous reste plus qu'à être beaux, belles, en forme et plein d'énergie !
5. **Dossier police et gendarmerie** : juste une petite information pour signaler qu'un article est à paraître dans *Le Point*.
6. **Dossier éducation Nationale** : la nouvelle version de l'analyse des programmes d'histoire et d'éducation civique est meilleure mais pas encore tout à fait claire d'un point de vue « structurel » Laurent se charge de reprendre le document. Des corrections similaires sont à faire sur le texte de Bruno (analyse des programmes de SVT) Cyril envoie à Bruno les commentaires que nous avons faits. Les autres points du dossier sont en cours.

**Cyril**

### **Marche des fiertés**

Nous y étions, au numéro 22 (sur 82). La banderole rénovée ainsi que les deux drapeaux rainbow déployés par nos charmants ambassadeurs, le mégaphone superbement renforcé par les voix « des petits chanteurs au triangle rose » étaient du plus bel effet ; en revanche les ballons c'est beaucoup de travail pour peu de rendu. Bravo et merci à nous tous qui étions présents. Les autres, nous espérons qu'ils se sont bien amusés, ailleurs dans la marche ou ailleurs !

Bizarre, plus c'est sophistiqué et moins ça fonctionne. Pas de chars commerciaux cette année, les commerçants ont dû se fâcher, le prix à payer sans doute les a chatouillés ... L'ensemble était un peu tristounet. Personne n'y a rien compris, un immense espace entre la tête, la coordination lesbienne qui suivait puis le reste du cortège avec le char du SNEG qui bloquait la Place Montparnasse et empêchait tout le défilé de rattraper les premiers partis. Alors les gens, eux ont avancé et rapidement envahie la Place de la Bastille, si bien que le défilé n'a pu aller jusqu'au bout de la marche, les chars ont été regroupés par les CRS qui ont exclu les banderoles ! C'est la première fois que la police dissous une Gay Pride, histoire peut-être de nous rappeler que la vague bleue, c'est pas pour rire !

**Christine L.D.**

## **Assemblée Générale Annuelle Réunion du mercredi 3 juillet**

**Quorum** : le quorum qui est de la moitié des membres actifs ou du tiers du total des membres est atteint. 53 votants au total sur 128 membres.

**Ordre du jour :** Rapport financier et quitus au Trésorier ; rapport moral de la présidente et rapport d'activité, Elections du CA et du Bureau, questions diverses.

**1. Rapport financier :** Le solde disponible est de 10 314.29 €. (La subvention de la Ville de Paris n'est pas encore dépensée, elle est destinée à financer une campagne de communication du numéro d'appel de la ligne d'écoute. Nous avons lancé un appel d'offres aux agences de pub et en attendons les résultats. La lecture du rapport financier n'appelle aucune remarque. Le quitus est donné à l'unanimité, aux trésoriers (sortant – Christophe et Damien).

**2.**

### **Rapport moral de la présidente et d'activités :**

A l'issue d'un mandat qui aura exceptionnellement duré pour le CA et le Bureau sortants 1 an et demi, je pense que nous en conviendrons sans conteste, l'association se porte plutôt bien. Elle fonctionne sans à coups et productive, enrichit avec pertinence les divers avancées et travaux en cours en matière de politique de lutte contre l'homophobie.

- L'association c'est d'abord une équipe soudée et efficace de bénévoles responsables, souvent réunis malgré l'absence d'un local permanent (4 commissions de travail, 4 AG annuelles, une Lettre interne détaillée qui permet à chacun de connaître dans les moindres détails les travaux et projets de son association).
  - o L'Observatoire se développe, la ligne d'écoute s'est informatisée, la formation des écoutants encore améliorée et le rapport annuel professionnalisé (diffusion par KTM dans les FNAC et autres librairies).
  - o Les commissions continuent leur travail de prévention et d'éducation du public et des institutions et ont cette année, principalement mené à bien un vaste chantier d'analyse (état des lieux) et de propositions destiné à l'éducation nationale, il aboutira à la rentrée.
  - o SOS homophobie fait également preuve d'une réactivité exceptionnelle dans l'analyse des situations ou événements frappant ou menaçant les homosexuels et émet régulièrement des communiqués pour alerter ou mobiliser. (Le dépouillement de l'enquête préélectorale a été largement médiatisé)
  - o Si certaines actions judiciaires n'ont guère été probantes, en revanche la décision de la Cour d'assises de Créteil, déclarant nos associations recevables et les indemnisant dans un procès pour meurtre homophobe est une première.

Pour toutes ces raisons, notre association est devenue une référence incontournable en matière de lutte contre l'homophobie, à ce titre, elle est gratifiée d'une authentique reconnaissance de la part :

- Des institutions :

Les élus locaux ou nationaux, les responsables politiques et administratifs nous considèrent comme des interlocuteurs pertinents :

- o Ils accordent une forte crédibilité à notre rapport annuel
- o Ils nous auditionnent pour une contribution à l'élaboration de politiques de lutte contre l'homophobie :
  - A notre actif notamment, (avec d'autres associations) : l'adoption du texte contre les discriminations à raison de l'orientation sexuelle (emploi et logement) / les deux amendements pris pour améliorer le PaCS / La mise en œuvre probable de notre module de formation destiné aux forces de l'ordre dans les écoles de la police nationale / Le partenariat avec la Ville de Paris pour le soutien de ses salariés qui subiraient de l'homophobie dans leur environnement professionnel (40 000 salariés à la V de P).
- o Ils nous octroient une subvention pour amplifier notre action (Subvention de la Ville de Paris pour une campagne de communication du numéro d'appel / Appel d'offre agences de pub. – communication en cours).
- Reconnaissance également de la part des autres associations ou groupements :
  - o Invitation à titre d'expert par les maçons « Les Enfants de Cambacères »
  - o Les partenariats noués et l'aide et les avis apportés aux autres associations : Gare !, Flag, Le CGL ...,
  - o Les débats auxquels nous avons cette année été invités : Marseille, Lille, Strasbourg, Paris (Colloque sur l'école) sans oublier le séminaire que nous avons organisé en juin dernier à la Mairie du 13<sup>ème</sup> ...

- La capacité à organiser la mobilisation comme lors des manifestations en faveur des égyptiens ou de la pétition au 1<sup>er</sup> ministre pour obtenir la pénalisation de l'homophobie
- Reconnaissance enfin des médias :
  - Nos communiqués sont en général intégralement repris sur les sites Internet gays (Gay.com ou citégay.com), dans les gratuits comme Illico (voire plébiscités !) et même Têtu.
  - Dans la presse généraliste, quotidienne et hebdomadaire, articles, dossiers ou interviews mentionnant notre travail, ne sont pas rares : Libération, Le Monde, Le Parisien, VSD, Politis ...
  - Enfin, les médias audiovisuels ne sont pas en reste : Canal Jimmy, LCI, RFI, « Good as you »...

La somme et la pertinence du travail effectué cette année encore s'ajoute à celles des années précédentes, pour faire de SOS homophobie, à ses débuts petite ligne d'écoute artisanale considérée avec une certaine condescendance par les structures plus imposantes, un expert reconnu en matière de lutte contre l'homophobie.

Voilà bien de quoi être satisfait mais sûrement pas de quoi pavoiser ni s'endormir sur ses acquis. Nous sommes bien placés pour le savoir, l'homophobie est encore bien présente. Pour faire évoluer durablement les mentalités sur les questions d'orientation sexuelle ou de genre, il reste dans les domaines de l'éducation, de la prévention comme de la répression à consolider et obtenir beaucoup de la part de nos concitoyens comme des pouvoirs publics. Ce n'était déjà pas si facile avec un gouvernement de gauche, il est à craindre que ce le soit encore moins avec celui que la droite vient de mettre en place et qui fait la part belle à certains homophobes notoires. N'oublions pas que les homosexuels, comme les femmes ou les étrangers/immigrés ont souvent fait les frais des périodes difficiles. Restons vigilants et combatifs.

SOS homophobie est l'un des meilleurs outils à la disposition des homosexuels et des lesbiennes pour agir collectivement. Dans l'avenir, rien ni personne ne devra compromettre ou entraver son action.

### **Christine Le Doaré**

Le rapport moral est adopté à l'unanimité

### **3. Elections :**

- **CA** : Douze membres investis dans le quotidien de l'association et pressentis par le Bureau se présentent à l'AG. Aucune autre personne ne souhaite également se présenter. Ils sont élus, il s'agit par ordre alphabétique de : Cyril, Damien, Flannan, Gilles, Joëlle, Julien G., Julien P., Laure, Laurent O, Noëlle, Philippe C., Ronan. ( Nul = 1 , blanc = 2 , liste entière = 48 , liste partielle = 1 , abstention = 1).

- **Bureau** : Hormis les cinq membre pressentis par le Bureau sortants, personne ne se présente. Sont élus : Ronan Rosec - Président, Laure Lagardère - vice-présidente, Laurent Ortunio - Secrétaire Général, Damien Veies - Trésorier, Cyril Clisson - Trésorier adjoint. ( blanc = 2 , liste partielle = 1, liste entière = 50 )

Bonne chance et bon courage à cette courageuse nouvelle équipe.

Pour la remercier du travail accompli à la présidence de l'association pendant 5 années, l'AG propose à la présidente sortante, Christine Le Doaré, le titre de Présidente d'honneur, qu'elle accepte.

Les membres de l'association lui offrent un très beau cadeau et c'est dans une formidable ambiance que pour clore cet exercice et célébrer la parution du rapport annuel 2002, l'AG s'achève par un pot.

### **Christine LD et Ronan**

.

